
Compte-rendu de la Commission « Femmes En Corps » du 30 09 2010  
 
Présentes : Emmanuelle, Dominique, Véronique, Delphine, Annie, Katia 
Excusé(e)s : Daniel, Christiane, Dany, Emmanuelle K, …Micheline, Malika… 
 
Début à 20H45, secrétaire de séance Annie. 
 

1) Véronique refait un rapide historique de la commission et des actions pour Delphine 
que l’on accueille dans la commission et nous tentons de répondre à ses questions. 

 
2) Il est décidé qu’un courrier sera fait à toutes les personnes qui ont soutenu la 

commission par un don, sous forme de «  carte de vœux » , avec des nouvelles des 
actions engagées et le reçu aux personnes qui l’ont demandé.  

Un total de plus de 3000 euros est déjà récolté depuis le concert de chorale du 8 Mai (qui 
avait permis de récolter 400 euros de soutien) 960 euros avant l’AG et le reste depuis, 
dont Benoîte Groult (écrivain ayant depuis longtemps défendu l’abandon de l’excision) et 
Jean Yves Le Meur (prêtre qui a passé 5 ans à Bamako).  
Les messages sont envoyés à Lallabou, et des nouvelles régulières transitent par le PFEF 
et le Dr George Dacko à l’Hôpital, dont la lettre vous est adressée par Emmanuelle, lettre 
où il insiste sur la nécessité de la continuité. 
Il n’y a pas trop de nouvelles d’Issa Sanogo. 
Il faudra envoyer les compte-rendus des commissions à ces interlocuteurs, mais aussi à 
l’AFAD (Association pour la Formation et l’Aide au Développement) par l’intermédiaire 
d’Amidou Traoré. Il semblerait qu’Hatoumata aurait décliné l’offre du poste d’animatrice 
pour une rémunération insuffisante. La fille de Lallabou, pressentie aussi, aurait accepté. 
Il semble donc qu’il reste à trouver la deuxième animatrice. 
A la fête du 11 Juillet Sy Ousseny a pu prendre la parole sur ses actions, il a annoncé 
notamment la mise en place d’un système de micro-crédit qui sera attribué sans caution 
aux femmes qui s’engageraient dans l’information pour l’abandon de l’excision. Il a 
engagé la Ministre de la Promotion de la Femme, de l’Enfant et de la Famille et fondatrice 
de l’AFAD, Sina Damba, présente, qui a du inscrire le sujet à son discours, cela en 
présence du Ministre des Finances. Il est intervenu aussi à Bamako, lors de la fête de 
l’Indépendance où le Maire et 20 conseillers municipaux d’Angers, jumelée avec Bamako, 
étaient en délégation, ce qui entraînent les élus à prendre position. 
Des relations importantes sont prises aussi avec les « Chasseurs » qui sont des 
représentants très respectés et écoutés, sachant que chaque formation est adaptée au public 
concerné, et engendre d’autres formations.  
L’objectif est qu’à partir du travail de Nara, l’abandon de l’excision soit inscrit au 
prochain plan pluriannuel (2014-2019) 
Nous avons besoin de recueillir des compte-rendus écrits de toutes ces actions pour 
pouvoir cibler correctement notre soutien. 
 
3) La demande de subvention à la fondation RAJA a été déposée (papier et mail) fin 

Juillet avec un gros dossier photos à l’appui, ainsi que des clips (utilisés à Nara). 
Elle a été élaborée par Véronique, aidée d’Annie, et supervisée par Yves en tant que 
Président, pour qu’il soit en accord avec les autres dossiers déposés. 

Benjamin Kapelusz, que Véronique a eu au téléphone, affirme que le projet a été retenu 
dans la première sélection, qu’il considère que le dossier est très bien présenté et un 
rendez-vous téléphonique est fixé à Lundi 4 Octobre à 15 H pour des demandes de 
précisions ( notamment financières), avant de se rendre au Mali. Annie accompagnera 



Véro dans ces explications. Ce rendez-vous a eu lieu et nous avons échangé pendant plus 
d’une heure. La décision sera prise le 19 Octobre et si notre dossier est retenu, le 
versement se fera par la Fondation de France dans un délai d’un mois au moins. 
 
Il va falloir travailler sur le dossier de subvention à soumettre au Conseil Général, il sera 
fait en collaboration avec la Commission Agriculture puisque le C.G. peut verser une 
subvention de 6000 euros à l’Association Quimperlé –Nara. L’Inscription du projet doit se 
faire dans une politique Malienne pour être reconnu « travail international » par le C.G. 
Annie et Dominique se retrouvent Samedi 9 Octobre à 9H30 (chez Annie) pour jeter les 
bases sur la trame, puis elles se retrouveront avec Yves le 16 Octobre à 9H30 pour le finir.  
4) Il est décidé d’informer les membres de la commission des n° de téléphone pour 

joindre les acteurs des actions à Nara, afin que chacun puisse aussi donner des 
nouvelles et en recevoir. 

5) Il est fait état des inquiétudes quant à la situation de menaces de terrorisme, 
puisque l’ambassade n’accepte pas que des ressortissants français partent dans cette 
zone géographique. 

Véronique explique que 4 raisons peuvent mettre en émoi les opposants qui mettent en 
exergue les « représentants français » et nous empêcherait de suivre le travail pour 
l’abandon de l’excision à Nara : le fait d’être femme, le fait d’être blanche, le fait d’être 
français (interventions récentes) et le fait de « s’attaquer » à la question de l’excision ! Il 
n’est pas question d’attiser la haine et de risquer des représailles, nous ne voulons pas 
envenimer une situation déjà difficile ! 
6) Véronique reparle du Forum des associations, qui a été bénéfique, puisque deux 

nouvelles adhérentes sont entrées à cette occasion dans l’association, et relate alors la 
rencontre avec Mme Rouvière, gynécologue, qui est engagée dans la réparation des 
mutilations dues à l’excision et va être le lien avec « gynéco sans frontières ». Ainsi 
elle met déjà à notre disposition des documents médicaux très complets. Et 
entretiendra une relation régulière. 

7) Une discussion a lieu, en dégustant  des « gâteaux », où des idées de travail 
complémentaire avec les femmes se sont faits jour, et qui seront affinées dans d’autres 
réunions de la commission « Femmes En Corps » (éducation…)mais sachant que le 
travail entrepris sur l’abandon de l’excision ne doit pas s’arrêter. 

 
La séance est levée à 23h30 
 
Compte-rendu fait le 3 octobre 2010 à 21h30 par Annie, proposé aux autres membres 
présents. 


